

ナイス

2月号
vol. 228



特集
障老病生の語
しょうろうびょうじょう
at / from nishinari
西成で／から⇒13
写真：ヒューマンバンド
「2月10日はフルートの日」

第8回 特養内葬儀をされた80代のある女性の物語

はじめに

「障老病生の物語」、第8回目の今回は、

特養内葬儀をされたある女性の物語です。

障老病生の物語

しょうろうびょうしょう

障老

病

at / from nishinari

西成で / から ... → 13



第8回

特養内葬儀をされた80代のある女性の物語

「障老病生」とは、仏教の「生老病死」をもじって、「障害を持つこと」「老いること」「病気になること」「人と違った人生を生きること」を意味する造語です。

本人もその周りの人たちも、とまどいや不安など、いろんな気持ちを抱きながら、一人ひとりの物語を紡いでいます。その物語に寄り添いながら、「福祉って?」「幸せって?」「地域って?」など、みなさんと一緒に考えていくべきだと思います。

2012年にはじめて特養内葬儀を行い、以後、20件以上の葬儀に携わってきました。今回紹介するのは、2020年に地域密着型特養の施設内でお葬式をされたある女性の物語です。人生の最期がいつ来るかは誰にも解りません。しかし、すべての人に必ず最期が訪れます。この方との関わりを通じて私たちが感じ、考えたことについて、読者の皆さんと共有させていただきたいと思います。

こだわりと孤独の中で... 毛糸がつないだ笑顔

「身寄りのない女性なのですが、施設入所を希望されています。受け入れていただけ

た」とあります。

た口呂上がった後に亡くなられました。



慣れ親しんだ場所で... 遺品整理が紡いだ縁

入所前とは打って変わって穏やかな生活

を過ごしていましたが、入所から約2年後、持病の心臓の状態が悪化してしまいます。

ご本人は、病院ではなく、いつもの人に囲まれて慣れている（特養）で死にたいとのこと。スタッフもその気持ちに寄り添いながら、だんだんベッドから起きること

が難しくなってきたある日、朝ごはんをふんだんに食べながら、お風呂に入りました。入所は案外スムーズにできました。

「これは結構難しいかも...」と相談員も頭を抱えていましたが、ご本人は「施設に入りたいから早く連れてって」とのこと。引っ越し入所は入所とはいえ、入所當時は、荷物はダ

ませんでしようか？」

今から7年前の夏、ある区の福祉事務所からの電話がきっかけでした。

すぐに特養の相談員がご自宅の団地を訪問したところ、ベッドの上で用を足すのが当たり前になっていたようで、尿臭が強く、畳も糞尿で腐っており、部屋中に三色団子やコカ・コーラのボトルが散らかっています。ご本人は「交通事故に遭って一度死んで生き返った。でも頭を強く打ったからもうダメ」「早く死にたい」が口癖で、「靴下は黒じゃないとダメ」「薬はこんなにやくゼリーとコーラじゃないと飲めない」など色々なこだわりを持っていました。

「これは結構難しいかも...」と相談員も頭

を抱えていましたが、ご本人は「施設に入りたいから早く連れてって」とのこと。引っ越し入所は案外スムーズにできました。

二だらけだったので、居室のテラスで虫干しすること3か月。特に、大量の毛糸が宝物とのことで、ダニ退治が終わったら、宝物の毛糸で編み物をされるようになりました。その編み物を通じて、「とにかくほめる」というスタッフとのコミュニケーションが芽生え、笑顔も見せていただけるようになりました。その中で、もともとは九州にある大きな酒屋さんのお嬢様で、お手伝いさんが多いいっぱい、観光バスもあり、自分は教師をしていたとの話も教えてくれるようになります。

ご本人は「交通事故に遭って一度死んで生き返った。でも頭を強く打ったからもうダメ」「早く死にたい」が口癖で、「靴下は黒じゃないとダメ」「薬はこんなにやくゼリーとコーラじゃないと飲めない」など色々なこだわりを持っています。

「これは結構難しいかも...」と相談員も頭

を抱えていましたが、ご本人は「施設に入りたいから早く連れてって」とのこと。引っ越し入所は入所とはいえ、入所當時は、荷物はダ

た口呂上がった後に亡くなられました。葬儀は、生前のご希望に沿って、施設内で行いました。多目的ホールにご遺体を移し、生前ご本人が好きだった食べ物や洋服、小物などをお供えし、壁にはスタッフが作った装飾を飾り、入所されてからの写真などを壁に貼り、近所のお寺からお坊さんを読んでスタッフ総出でお見送りをしました（費



ねわりに

いかがでしたでしょうか?

医療等の発展につれて、「人生100年時代」といわれるようになつてきましたが、多くの人にとつて死はいまだ不安や恐怖の対象かもしません。

スティーブ・ジョブズは「死は最高の発明だ」と言いました。新しい者に道をゆづるためにあるのだと。このような発想から考えると、多くの人にとつて死は恐れるものではなく、おじろ、生の帰結すべきゴールに変わるかもしません。そして、自分

用ばご本人の貯金で賄いました)。

その後、遺骨を葬儀屋さんに預かってもらつている間に遺品整理をしていると、だいぶ昔に北海道から届いた年賀状を発見。ダメもとで連絡を取つてみると、「ずっと」本人を探していたという親戚の方と連絡が取れました。そこからあれよあれよという間に実家のある九州のお墓も見つかり、何とかそのお墓に入ることができました。連絡がついたときは、スタッフみんな本当に大喜びでした。

人のうらじ死に寄り添つ… QOLとQOD

特養内でのお葬式が増えているのはなぜでしょくか?

それは病院ではなく、特養などの施設でお亡くなりになる方が増えてくるからです。全国老人福祉施設協会（老施協）の「全国老人ホーム基礎調査」によれば、特養に入所された方のうち、2002年には病院死が41・6%でしたが、2012年には31・8%まで減少し、一方で施設死は30・7%から

43・2%へと増加しています。

この傾向の要因としては、次の2つが考えられます。

一つは、2005年以降に特養で広まつたユニット型個室です。従来は4人部屋などの多床室が主流でしたが、個室ではプライバシーが保たれ、入居者それぞれの生活スタイルを維持できるようになってきています。これにより、慣れている特養で最期を迎える、といふニーズが高まつたと思われます。

もう一つは、2006年に設けられた介護保険の看取り介護加算です。これにより、施設には提供した看取りサービスに応じて加算収入が発生し、施設内での看取りが促進されたと思われます。

私たちが特養をはじめたのは1999年です。当時は「終の棲家」にはしたくないとの思いから、在宅復帰をめざす特養とうコソセプトで、当初102床のうちの4分の1の25床をショートステイとして出発しました。創設当初のコソセプトは今も変わりませんが、ニーズの変化に伴い、感染

43



を先送りしがちですが、自分自身の死生觀や価値觀をつくりつつ、特養の入居者一人ひとりのそのうらじ死や生き方に寄り添つていただけるよう試行錯誤を積み重ねてきました。

なお、毎年西成区北西部では地域慰靈祭が開催されており、直近2025年までの間に累計で723名（利用者・関係者など）の方々の慰靈をさせていただきました。

がどのような形でゴールし、次の走者にバトンを渡すのか、を明確に意識できるようになるかもしません。

どれだけ長生きしたのかだけでなく、どうだけ希望がかなえられたかで、特養の優劣が語られるように。特養内葬儀はそのような試みの第一歩かもしません。

これからも、地域の中で少しずつ信頼を

培い、様々な困難を抱える人たちの「居場所と出番づくり」を試行錯誤しながら続けていきたいと思います。何かお困りのことがありましたらお気軽にお問い合わせください。特養の「見学も365日いつでも受け付けています！」

それでは、今回の物語にお付き合いいただきありがとうございました。次回の障老病の物語にもお付き合いいただければ幸いです。

文責：(社)ヒューマンライツ福祉協会
法人本部・障害者支援部 部長 屋代直信

※個人情報保護等の観点から、一部事実を改変しています。

※本記事の口や文字は、編集部にお願いして、ローカライジングの方や色覚障害の方にも読みやすいニバーサルデザインにしてもらつています。



ヒューマンライツ福祉協会
LINE 公式アカウント

更生の道のりで見つけた新しい「表現」の力や才を
よりいネットおおさかが紹介します。

あなたの

セ ン ス に あ っ ぱ れ!



した。作品の完成度や上手さではなく、描くこと、つくること、その時間に流れる思いや、過程にある葛藤や小さな喜びに目を向けながら綴ってきたこの「コーナー」も、今回が最終回となります。

よりいネットおおさかは、「被害者も加害者も生まないまちづくり」を目指し、刑務所等の矯正施設を退所した人たちの支援や、支援者との関係づくりを続けてきました。住まいや仕事、人との関係など、日々の生活にはさまざまな困難があります。その一つひとつに向き合いながら更生の道のりを支えるなかで、

アートは支援の手段というよりも、その人らしさが静かに表れる時間として、私たちの活動のそばにありました。

11月15日には、昨年に続き「共に生きる障がい者フェスティバル」が開催され、よりいネットおおさかも小さな展示として参加しました。会場には、

第8回 表現と人が 出会う場所で

これまで2カ月に一度、よりいネットおおさかが関わるアートの取り組みの中で出会った様々な表現を紹介してきます



人の姿もあり、自身の作品の前で足を止めた来場者と自然に言葉を交わし、制作のことを語る姿はとても生き生きとしていて、その時間は小さく夢が叶った瞬間だったのかもしれません。

これまで活動を続ける中で、初めて作品を展示した人の緊張した表情や、回を重ねることに制作を楽しみにしている様子、学生や来場者と作品を介して言葉を交わす姿など、支援の中では見ることのなった、さまざまな場面に立ち会つてきました。そこには「支援される人」「支援する人」という関係だけでは表せない時間があり、ただ同じ場にいて、同じ作品を見るという、何気ないやりとりが積み重なっていました。

このコーナーは一区切りとなります。こうした光景はこれからも続いていくはずです。よりいネットおおさかは、これからも人と人が出会う時間を大切にしながら、アーティストたちの創作活動を応援していくと考えています。

また、本コーナーの掲載にあたっては、

一般社団法人よりいネットおおさか

〒542-0012 大阪市中央区谷町7丁目4-15
大阪府社会福祉会館2階
TEL/FAX: 06-6711-0130
HP: <https://www.yorisoi-osaka.jp>

よりいネットおおさかは、刑務所等の矯正施設を退所した人たちの支援や、支援者との関係づくりに取り組み、ネットワーク型の福祉構築を目指した活動を行っています。



コーナータイトル「あなたのセンスにあっぱれ」にちなんだロゴも制作していました。言葉遊びのような小さな工夫にも、このコーナーらしさが込められていきました。こうしたかたちでこの連載を支えてくださった編集部の皆さん、制作に関わってくださった方々、そして取材や掲載にご協力いただいたアーティストや関係者の皆さんに、心より感謝いたします。皆さんと一緒に、このコーナーを育ててこられたことをうれしく思います。

以前にも出展してくださったアーティストの新作も並びました。前回よりも表現が深まったように感じられる作品や、継続して制作に取り組むこと自体を楽しみにしている様子が伝わってくる作品もありました。初めて自分の作品が展示されている様子を見に来たアーティスト本



[住友宣夫] 戎祭に行き、周辺の露店を見て回った。人出が多く、少しの時間でも人混みに疲れたが、祭りならではの賑わいを感じた。



[笹川勝正] 正月休みにゲーセンで太鼓の達人をプレイした際にはりきりすぎて手首を負傷しました。今年一発目の怪我としては何とも悲しいものになりました…



[沖田一志] 最近までGmailを利用してメール確認していた。仕様変更で外部メールの受信が難しくなったのでOutlookに移行。MS365の機能を利用して、今までと同様な使い方ができるようになった。



[磯拓哉] 年末年始は大酒を飲み、年を越した感覚も曖昧なまま新年を迎えたような気がする。肝臓に気をつけてしっかり健康管理することを今年の抱負としたい。

湯かけん

社会保障を選択の争点に

松の内明けて、いよいよ、社会保障
障と税の一体改革のための超党派
で民間有識者を含む「社会保障国
民会議」がスタート。高市首相は
「給付付き税額控除」も議題に乗せ
ると表明したから、俄然注目した。
ところが、突然、2月解散総選挙の
報道が飛び込んできて、振り出し
に戻った。

しつつ「手取り」を増やす。立憲案では月額4万円となる。生活保護制度は無くすべきではないが、制度的・心理的ハードルが高く、就労意欲を抑制してしまっている。「給付付き税額控除」こそ新しいセーフティネットだと期待できる。も

国民民主は「所得を上げる」「維新は「副首都法」。賛否は別としてわかりやすい。立憲や公明はどうもわかりにくい。ボクは「給付税額控除」こそ人権や福祉の「悲願」だと思ってきたから、立憲や公明

富田一幸

人間のしあわせ、福祉のあり方、そして新しい社会の結びつきを求めて、これからも「いい湯かげん」のテーマ探しに出かけます。

「湯かげん」は最近政治の話ばかりやねと読者に言われた。話題を広げねばと反省もするが、酒やお茶の「あて」に政治を語るのは「日常」と思つてきたから、今号も一説。松の内明けて、いよいよ、社会保障と税の一體改革のための超党派で民間有識者を含む「社会保障国民会議」がスタート。高市首相は

た。もう一面では、やっぱり自民首相連立政権では政策実現に自民内の抵抗が強く、時間がかかり過ぎた。だから、課題は二つ。一つは、野党は共同提案に足並みを揃えて欲しい。二つは、次の選挙で自民を減らして、自民以外の首相を選出する展望を見せて欲しい、そう思っていた。

「給付付き税額控除」とは、中所の本気度を示せと迫ったが、あまりに唐突で、大ファールとなつた。企業や高所得者向けの大向おおむきうとして、いま言つたら良かつたのにと思う。

また、前号で紹介した公明党の「ジャパンファンド」という「税と無駄の削減に次ぐ」第三の財源も有意義だ。ただ、年金積立資金が市場に翻弄されないための「新たなもの」だらう。年末、維新代表の吉村知事が「定数削減」で国会議員の改革へ

「ことがない」という人と人の関係を政治にスケッチしたら、今のところ「給付付き税額控除」が一番フィットする。社会保障改革は人権理念を基本に、ということだ。
さて、未だ不明な要素もあるが、どうやら総選挙だ。たとえ高市内閣を変えられなくても、高市首相の右寄り（人権の後退）を止めることが可能で、現実的だ。要は、自民党を増やさない、限りなく減らすことだ。

もちろん、最低年金保障とか、社会保険料や医療費負担のあり方の見直しとも連動させる必要がある。

このようにもういい制度なんだが、問題は財源。大企業の法人税や高所得者への所得課税の見直しが必須となり、企業などの抵抗もある

2026年
今年は
り、世界の
も中国との
なく、不安
一方、
さらに今年
も指摘され
生活が一

2026年がスタートしました。あけましておめでとうございます。

今年は年明け早々に、アメリカによるベネズエラへの武力行使が起こり、世界のこれまでの秩序が崩れていく現実を目の当たりにした。日本も中国との関係を抱える中で、こうした国際情勢は決して他人事ではなく、不安定さを増している。

一方、国内では物価高が続き、市民生活は厳しさを増すばかりだ。さらに今年は医療費改革が進められ、実質的な負担増となる可能性も指摘されている。とりわけ年金受給者や高齢の低所得者にとっては、生活が一層苦しくなることだろう。

このような時だからこそ、ゆ～とあいの相談活動をより充実させ、身近な支えとなる役割を改めて考えていきたい。

皮 算 用
胸 算 用

にしなり隣保館の館長が日々の出来事について胸のうちで皮算用していることを語っていくよ。



(寺本良弘)

A cartoon illustration of a man's head with dark, spiky hair, wearing black-rimmed glasses, and a prominent black mustache.

[若松司]30年前に出版された文芸時評が皮肉やユーモアたっぷりで愉快。創作時の心や体の動きまでも捉えてしまう(本当のところはどうだか不明だけども)、その一流の筆致に感銘。



[山村裕太] 先日パソコンが欲しかったのでMacBook Airを購入。ずっとWindowsだったので操作が慣れませんが、とりあえずこれ見よがしにスタバへ持って行って意識高い感じを演出しようと思います。

地域の縁をひでつなぐ

松崎の 心の時間

ある老夫婦の話です。幸せに暮らしていた大切な一人娘には、小学2年生と4歳の女の子がいました。時折、老夫婦のところに来ていたので、私も面識がありました。先月のお参りで何気なく女の子たちを見ると、お揃いのベンダント。そこにあつたのは母親の写真でした。「この子たちのお母さんが死んだのよ」と、泣きながらつぶやく老婦人。寒い朝、ご飯を作っている時に心筋梗塞で倒れたそうです。姉の首には家の鍵も掛けられていました。葬儀から幾日も経つておらず、これからが大変に違ひありません。

日常では「お変わりありませんか?」と挨拶するところがあります。よくよく考えてみると、諸行無常の世界に生きる私たちは、日々刻々と変わつて行く存在なので、必ず「変わり」あります。「変わりありません」と返事できるのは、この老夫婦や孫娘のことを思いますと、とても有難いことなのでしょう。

かつて、老僧から「平凡が一番」と教わりましたが、年を重ねるにつれその有難さを実感するようになつてきました。

松向寺
通法

ここは思い出や自慢の一枚を少しご紹介するコーナーです。

写真は人生の一部が映ったもの。

ワタリ の 1 枚

『連休最終日』

三日には多くの参拝客で賑わった住吉大社も、正月連休の最終日には人出が落ち着き、境内には穏やかな空気が流れていた。静かな参道を歩く人々を見て、楽しかった正月を思い出しながら、少しづつ日常が戻ってくるのを感じ、明日からの仕事へと気持ちを切り替える日となった。

(編集スタッフ 住友宣夫)



ゆ~ヒ~あい

にしなり隣保館

にしなり隣保館「スマイル ゆ~ヒ~あい」は、地域コミュニティ全体が抱える課題の解決をめざす民設民営の福祉施設です。日々悩んでおられる困りごとはありませんか?お悩み解決のためできることをいっしょに探しましょう。

なび2月号(vol.228)

発行日:2026年2月1日(創刊日:2007年1月1日)

発行:株式会社ナイス

住所:大阪市西成区長橋3-6-33

電話:06-6563-1150

E-mail:info@nice.ne.jp

url:<https://www.nice.jp/>

編集長:西田吉志

編集:磯拓哉、沖田一志、笹川勝正、住友宣夫、田岡秀朋、福井龍磨、山村裕太、若松司(あいうえお順)

イラスト:hidarimaki、西井亜花梨

デザイン:谷口円

(株)ナイス
ホームページ

